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Ao nono dia do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às 14:00 horas, via plataforma Google Meet, 8 

foi realizada reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Geografia da 9 

Universidade Federal de Juiz de Fora, convocada e presidida pela Coordenadora Prof.ª Clarice Cassab. 10 

A reunião se deu em ambiente virtual devido às medidas de isolamento social impostas em função da 11 

pandemia de Covid-19. Além da Coordenadora, estiveram presentes os seguintes professores: Altair 12 

Sancho Pivoto, Bruno Milanez, Prof.ª Cássia de Castro Martins Ferreira, Cézar Henrique Barra Rocha, 13 

Elias Lopes de Lima, Fábio de Oliveira Sanches, Guilherme Augusto Pereira Malta, Miguel Fernandes 14 

Felippe, Pedro José de Oliveira Machado, Ricardo Tavares Zaidan, Prof. Roberto Marques Neto, 15 

Rosemere Santos Maia, Vicente Paulo dos Santos Pinto e Wagner Batella. Estiveram presentes ainda 16 

as representantes discentes Aline de Vieira Souza e Ana Beatriz Barbosa Ferreira, além do 17 

representante dos Técnicos Administrativo (TAE), Bruno Goulart Cunha. Havendo quórum regimental, 18 

a Prof.ª Clarice Cassab, na qualidade de presidente, deu início à reunião. Ordem do dia: 1) 19 

Aprovação das atas das reuniões de Colegiado de 20/07/2021 e de 05/08/2021: as atas foram 20 

aprovadas por unanimidade; 2) Processo seletivo para ingresso no PPGEO/UFJF 2022: a 21 

Coordenadora abriu a discussão do ponto falando que o Programa deve se preparar para lançar o edital 22 

do próximo processo seletivo para ingresso de discentes, turma 2022. Complementou que o primeiro 23 

passo está na definição dos nomes que irão compor a comissão de processo seletivo. Ponderou que 24 

tradicionalmente dois nomes da comissão passada são mantidos. Relembrou que a última comissão foi 25 

formada pelo professores Cézar, Geraldo, Maria Lúcia e Vicente. Pontuou que o programa tem 26 

algumas datas importantes no horizonte como Seminários PPGEO e Enanpege que devem ser levadas 27 

em conta pela comissão. O professor Fábio se dispôs a participar da comissão no ano que vem, mas 28 

disse neste ano não consegue colaborar por já integrar a comissão de processo seletivo do Proac/UFJF. 29 

O professor Vicente disse que não pretende continuar na comissão por já tê-la integrado nos dois 30 

últimos anos. Os professores Elias e Rosemere se disponibilizaram a integrar a comissão. A 31 

Coordenadora colocou ser interessante contar com participantes da outra linha de pesquisa do 32 

programa. Os professores Pedro e Miguel se dispuseram a colaborar. O professor Vicente defendeu ser 33 

interessante que a comissão de processo seletivo deste ano tenha algum participante da comissão 34 

passada, que organizou a primeira seleção totalmente online do PPGEO. O prof. Bruno colocou que 35 

não participaria agora por ter integrado a comissão de seleção nos últimos anos. O prof. Cézar disse ter 36 

se desgastado muito na seleção passada, pediu para ser colocado na suplência uma vez que pode ter de 37 

integrar a comissão de processo seletivo de outro programa de pós-graduação do qual faz parte. O 38 

professor Wagner propôs a reflexão de que os professores quando pedem o credenciamento explicitam 39 

que isso não irá causar um dano às rotinas do local no qual estão lotados, que nesse passo têm de 40 

pensar bem para não sobrecarregar os colegas. Encerrado o debate o Colegiado aprovou a designação 41 

dos professores Elias, Miguel, Pedro e Rose para composição da comissão de processo seletivo 2021, 42 

turma 2022. A Coordenadora pediu à comissão recém-formada para que leve em consideração a minuta 43 

de cotas na feitura do edital, tendo em vista que a normativa está em vias de ser aprovada pela 44 

universidade; 3) Reforma do Regimento Geral da Pós-graduação da UFJF: a Coordenadora relatou 45 

que a universidade formou uma comissão composta por coordenadores de programas de pós-graduação 46 

com o objetivo de pensar propostas de reformulação do atual regimento geral de pós-graduação. Disse 47 

que neste passo a UFJF está aberta a ouvir os programas através da coleta de proposições via Moodle. 48 

Relembrou que o atual regimento foi enviado aos membros do Colegiado por e-mail para que todos 49 

pudessem ler e apresentar neste momento suas sugestões de mudança. Pediu para que sejam colocadas 50 

também questões e dificuldades vivenciadas no dia a dia, que esbarraram em alguma disposição do 51 

regimento vigente. O professor Wagner pediu a palavra para dizer que não entendeu que este seria o 52 

formato e defendeu que seja concedido um prazo maior para avaliação. A Coordenadora colocou que 53 

apesar do assunto já ter sido levantado antes por e-mail, que não existiria problema em adiar a 54 

discussão e conceder prazo para os membros do Colegiado refletirem sobre as questões do regimento. 55 

Neste passo foi aprovada a retirado do ponto de pauta referente à Reforma do Regimento Geral da Pós-56 

graduação da UFJF.  4) Minuta de resolução de retorno de contagem de tempo para integralização 57 

do curso: a Coordenadora abriu a discussão do ponto informando ao Colegiado que a universidade 58 

trabalha para a retomada de prazos no âmbito da pós-graduação, que um fórum de discussão foi aberto 59 

na plataforma Moodle para os programas apresentarem seus apontamentos e sugestões. A 60 

Coordenadora externou sua preocupação com os novos prazos que os alunos terão para integralização 61 

do curso, considerando que o tempo de conclusão do curso é levado em consideração no momento de 62 

distribuição de recursos aos programas de pós-graduação, como o Proap, além de repercutir em outras 63 



áreas como bolsas etc. O professor Miguel perguntou se os pedidos de prorrogação apresentados pelos 64 

discentes do Programa serão ou não considerados no cenário de retomada de prazos. Pontuou que 65 

segundo o regimento os alunos podem apresentar somente um pedido. A Coordenadora respondeu que 66 

entende que esta é uma questão interna, que deverá ser decidida pelo Colegiado. Encerrado o debate 67 

sem que nenhuma proposição tenha sido apresentada, restou consignada a aprovação da minuta de 68 

retorno de contagem de tempo para integralização do curso, posição que a Coordenadora irá defender 69 

em nome do programa na reunião de deliberação do CSPP.   5. Pedido de trancamento de semestre 70 

de Peterson Luiz Rodrigues: o Colegiado aprovou por unanimidade o pedido de trancamento de 71 

semestre do discente Peterson Luiz Rodrigues. 6. Informes: o servidor Bruno trouxe o primeiro 72 

informe referente ao Programa de Integridade Acadêmica e ao modo de utilização do software de 73 

verificação de plágio iThenticate. Em seguida, a Comissão de Seminário apresentou informações a 74 

respeito do estágio de organização do evento. A representante discente Aline destacou a publicação da 75 

primeira circular. Na sequência o professor Fábio trouxe informações a respeito do trabalho da 76 

comissão de criação do selo editorial dos programas de pós-graduação do ICH/UFJF. A Coordenadora 77 

destacou que o prazo final para criação está no dia 15 de setembro de 2021, e que sem o selo o 78 

programa não poderá publicar mais trabalhos através da editora da UFJF. O professor Miguel trouxe o 79 

quarto informe, referente à falta de pagamento da bolsa OEA à discente Jania Laguerre. O professor 80 

destacou que a aluna está em dificuldades em razão de falhas cometidas pela universidade, que na sua 81 

visão mostra não estar preparada para receber adequadamente aos alunos estrangeiros. Fez um pedido 82 

àqueles que puderem para contribuírem com recursos para ajudar a discente se manter até que a bolsa 83 

seja paga. Aproveitou para agradecer aos esforços empreendidos pela discente Ana Beatriz que vem 84 

ajudando a colega na sua adaptação. A Coordenadora relatou que desde que tomou ciência do 85 

problema vem mantendo contato direto com a Gerência de Bolsas da Propp e com a DRI visando 86 

garantir que o pagamento da bolsa ocorra o mais rápido possível. Informou que a Gerência tenta no 87 

momento a abertura de uma folha de pagamento suplementar. Complementou que a Coordenação 88 

encaminhou a Propp/UFJF um pedido para que a discente possa utilizar o RU dada a sua condição de 89 

vulnerabilidade. A representante discente Ana Beatriz confirmou as informações, disse estar em 90 

contato com a aluna Jania desde que ela chegou ao Brasil. Relatou ter observado que a universidade 91 

forneceu pouquíssimo apoio à aluna estrangeira. Destacou que a discente não domina o idioma e que 92 

por isso tem muitos problemas de comunicação razão pela qual acompanhou a discente Jania na ida à 93 

Polícia Federal, na instituição bancária para abertura de conta, na escolha de uma moradia, nas 94 

compras de mercado etc. Disse ter visto nos e-mails que a universidade em nenhum momento falou 95 

para a discente não vir ao país, alertando apenas que se ela viesse teria de abrir uma conta bancária no 96 

Brasil. O prof. Vicente defendeu que situações como essa não podem ser superadas sem que o 97 

programa coloque para a universidade que esta tem de criar institucionalidades de recebimento de 98 

discentes estrangeiros. Pontuou que para continuar parte do Programa de Alianças para a Educação da 99 

Organização dos Estados Americanos (OEA) tem de ser criado um protocolo, um tutorial, que defina a 100 

situação desde a triagem até o momento em que o aluno é diplomado, porque se trata de um aluno 101 

especial dentro de um programa social. A Coordenadora disse que este pode ser mesmo um dos 102 

encaminhamentos retirados da reunião, de se levantar a discussão e levá-la ao fórum de coordenadores 103 

e à Propp. O prof. Wagner manifestou concordância com a fala do prof. Vicente e destacou que essa 104 

situação suscita desconfiança com programas sociais lançados pela universidade. O prof. Miguel 105 

manifestou concordância com a fala do prof. Vicente e destacou que a situação é de irresponsabilidade 106 

institucional. Disse ter recebido um e-mail da servidora da DRI assumindo a responsabilidade pelos 107 

erros cometidos. Pontou discordar veementemente da responsabilização individual pelo erro, uma vez 108 

que ele na verdade evidencia a carência de uma estrutura administrativa para receber alunos 109 

estrangeiros, capaz de identificar as falhas ocorridas nos processos. Encerrado o debate a respeito desta 110 

questão, a Coordenadora pediu aos professores Miguel e Vicente para, ao lado da Coordenação, e com 111 

a colaboração de quem mais tiver interesse, redigirem um documento que uma vez aprovado pelo 112 

Colegiado, seja levado às instancias institucionais visando levantar a discussão do tema apoio 113 

institucional ao discente estrangeiro. Como último informe a Coordenadora disse ter recebido da Propp 114 

uma solicitação de uso do valor do Proap que o PPGEO havia reservado para publicação de livro via 115 

selo editorial. Disse ter recebido também a informação de que foi aberta a contratação de uma empresa 116 

para revisão e tradução de textos para publicação em inglês. A Coordenadora relembrou que nesse 117 

passo mandou um e-mail aos docentes perguntando quem teria livro a ser publicado e artigo a ser 118 

revistou ou traduzido. Pontuou que foram recebidas duas demandas de livro e duas demandas de 119 

tradução de artigo do professor Miguel. A Coordenadora disse que o programa tem recursos para as 120 

demandas. Informou que havia um valor reservado para organização de evento, mas que não será 121 

utilizado pela comissão organizadora dos seminários, de modo que o valor será remanejado dentre as 122 

rubricas. Nenhum outro ponto havendo para tratar e nem informe a ser relatado, lavrei a presente ata 123 

que segue assinada por mim, Bruno Goulart Cunha – servidor da Secretaria de Pós-Graduação do ICH, 124 

e demais presentes. Juiz de Fora, 09 de setembro de 2021. 125 
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___________________________________  ________________________________________ 128 

Prof. Altair Sancho Pivoto    Prof. Bruno Milanez 129 

   130 



 131 

___________________________________  ________________________________________ 132 

Prof.ª Cássia de Castro Martins Ferreira   Prof.ª Clarice Cassab 133 

   134 

 135 

___________________________________  ________________________________________ 136 

Prof. Cézar Henrique Barra Rocha   Prof. Elias Lopes de Lima 137 

 138 

    139 

___________________________________  ________________________________________ 140 

Prof. Fábio de Oliveira Sanches   Prof. Guilherme Augusto Pereira Malta 141 

 142 

 143 

___________________________________  ________________________________________ 144 

Prof.ª Miguel Fernandes Felippe                                        Prof. Pedro José de Oliveira Machado 145 

 146 

 147 

___________________________________  ________________________________________ 148 

Prof. Ricardo Tavares Zaidan                 Prof. Roberto Marques Neto 149 

 150 

     151 

___________________________________  ________________________________________ 152 

Prof. Rosemere Santos Maia                              Prof. Vicente Paulo dos Santos Pinto 153 

 154 

 155 

___________________________________  ________________________________________ 156 

Prof. Wagner Barbosa Batella                 Aline de Vieira Souza (Representante discente)                    157 

  158 

     159 

____________________________________  ________________________________________ 160 

Ana Beatriz B. Ferreira (Representante discente)               Bruno Goulart Cunha (TAE / servidor) 161 

     162 

  163 

Ata aprovada em: ____/____/____  164 


